

**LIVRET
des résumés de thèses soutenues**

ANNÉE 2019

Préface

Les fascicules réunissant les sujets de thèses déposés et les résumés des thèses soutenues de l'école doctorale « Economie, Organisations, Société » sont publiés chaque année.

Ils témoignent de la vie très active de l'ED – 20 thèses ont été soutenues en 2019- et d'une activité équilibrée entre les grands pôles disciplinaires : sociologie et autres sciences sociales, économie et sciences de gestion.

Nanterre, le
Christophe Benavent –

Directeurs de l'école doctorale « Economie, Organisations, Société »

Tableau des thèses soutenues pour 2019



Thèses soutenues en 2019	
Disciplines	
-	
- Histoire et civilisation	1
- Sciences économiques -	9
- Sciences de gestion -	4
- Sociologie	6
Total	20

Table des matières

Histoire et Civilisations : histoire du monde contemporain	Page 07
Sciences Economiques	Page 09
Sciences de Gestion	Page 19
Sociologie	Page 24

Sommaire détaillé

HISTOIRE ET CIVILISATIONS : HISTOIRE DU MONDE CONTEMPORAIN

Culture et politique dans l'Ouzbékistan soviétique de la Grande Terreur au Dégel (1937-1956) L'Union des Écrivains de la RSS d'Ouzbékistan, une expérience de cogestion du pouvoir et de construction des imaginaires politiques P.08

SCIENCES ECONOMIQUES

Extension de la couverture sociale et réforme du système de retraite au Maroc P10

Développement, dynamiques démographiques et environnement dans les Petits Etats Insulaires des Caraïbes. P.11

Essais empiriques sur l'évaluation de la politique Européenne de recherche et développement P.12

Le Rouge et le Vert, Essais sur l'économie de l'information dans le marché de l'habitat durable. P.13

Dynamique temporelle et distribution spatiale des revenus en France : croissance des disparités ou convergence P.14

Une analyse de la régulation bancaire par le marché après la crise – La discipline de marché contre-attaque P.15

Trois Essais sur la Pauvreté et le Bien-Être dans les Pays en Développement P.16

Stabilité bancaire, digitalisation financière, économie informelle et catastrophes naturelles P.17

L'impact du caractère systémique des banques coopératives sur leur pérennité économique et sociale P.18

SCIENCES DE GESTION

- L'institutionnalisation des plateformes : les cas d'Airbnb et Uber à Paris P.20
- « Essais sur les investissements, la gestion de portefeuille et les pensions » P.21
- Approche pragmatiste de la mobilité inter-organisationnelle. Etude à partir de 21 cas d'analyse biographique. P.22
- L'implication dans la création normative en milieu de travail : étude d'une entreprise d'installation et de maintenance de matériel électrique et thermique P.23

SOCIOLOGIE –

- Diversité culturelle et égalité. Pour une approche dialogique P.25
- Le vécu du diagnostic et de la phase thérapeutique initiale par les personnes atteintes de pathologies cancéreuses : Quels rôles pour la médecine générale au prisme des inégalités sociales de santé. P.26
- Politiques pénales et enfermement carcéral au Cameroun. Socio-anthropologie de la punition en contexte de démocratisation P.28
- Former des animateurs socio-culturels : le projet et le marché P.29
- Un cancer... et après ? Trajectoires de maladie et vécu d'hommes atteints d'une tumeur testiculaire P.30
- Les sens de la liberté d'expression : Socio anthropologie comparative des campus de, Berkeley et de Nanterre. Appropriations, retournements, récupérations, recompositions et prolongements des mémoires collectives du FREE SPEECH mouvement du 1964 et du mouvement du 22 mars de 1968 P.31

**HISTOIRE ET CIVILISATIONS :
HISTOIRE DU MONDE CONTEMPORAIN**

Directeur de thèse : MUSIEDLAK Didier, Professeur des Universités

Laboratoire : ISP : Institut des Sciences Sociales du Politique

Thèse soutenue à l'Université de Turin cotutelle

Culture et politique dans l'Ouzbékistan soviétique de la Grande Terreur au Dégel (1937-1956) *L'Union des Écrivains de la RSS d'Ouzbékistan, une expérience de cogestion du pouvoir et de construction des imaginaires politiques*

Composition du jury proposé :

Mme Cécile VAISSIE,	Professeur des Universités, Université de Rennes 2
M. Stéphane DUDOIGNON,	Directeur de Recherche, CNRS
Mme Ingebord BALDAUF,	Professeur d'enseignement supérieur, Université de Berlin
M. Olivier DARD,	Professeur des Universités, Université Paris 4.
M. Didier MUSIEDLAK,	Professeur Emérite, Université Paris Nanterre

Résumé :

La présente thèse explore les relations entre culture et politique à travers l'histoire de l'Union des Écrivains de la RSS d'Ouzbékistan et des destinées des écrivains qui l'ont composée, durant le second stalinisme. Placée sous l'angle d'une cogestion du pouvoir, elle s'efforce de restituer les conditions de production de la littérature, les rapports de pouvoir entre institutions et le rôle public de l'écrivain au lendemain de la Grande Terreur de 1937-38, qui voit la décimation des élites intellectuelles, et plus spécifiquement des réformistes musulmans. Ainsi, elle montre comment les écrivains survivants tentent de restaurer une continuité en littérature, y compris dans leurs productions de propagande. Elle met ensuite en lumière le rôle du second conflit mondial dans le renforcement du pouvoir de l'Union des Écrivains de la RSS alors que Tachkent devient un centre culturel et industriel majeur à la faveur de l'évacuation. Les écrivains peuvent dès lors nationaliser et resemantiser les imaginaires politiques, au point de donner naissance à une culture hybride qui dépasse le projet stalinien de « culture nationale par sa forme, soviétique par son contenu ». Enfin, elle s'attache à caractériser le stalinisme finissant au travers des réinterprétations locales des grandes politiques de répression et d'ingérence du champ politique dans le culturel de 1945 à 1953. Par l'analyse des conflits entre les différents acteurs et des jeux de faction, elle restitue le caractère très singulier de cette période, entre nationalisation accrue des imaginaires et reprise en main par le centre d'un territoire et d'institutions trop autonomes, alors que s'affirme à l'échelle soviétique le primat de la culture russe. L'étude se clôt par la résolution de ces tensions dans l'usage de la terreur et la suspension temporaire de la nationalisation du champ culturel, rapidement restaurée avec le Dégel.

Mots-Clés: URSS ; Asie centrale ; Ouzbékistan ; Union des Écrivains ; politique et littérature ; idéologie et littérature ; écrivains soviétiques ; littérature russe ; littérature ouzbèque ; répressions ; politique des nationalités ; nationalisation

SCIENCES ECONOMIQUES

BELKOUCH Hicham

Date de soutenance : 19/12/2019

Directeur de thèse : Lionel RAGOT, Professeur
Co Directeur : Taoufiq YAHYAOUI

Laboratoire : EconomiX

Thèse soutenue à l'Université de Paris Nanterre

Extension de la couverture sociale et réforme du système de retraite au Maroc

Composition du jury proposé :

M Didier BLANCHET,	Directeur des études et synthèses économiques à l'INSEE
Mme Mouna CHERKAOUI,	Professeur d'enseignement supérieur, Université Mohammed V Rabat
M. Xavier CHOJNICKI,	Professeur des Universités, Université de Lille 3
Mme Najat EL MEKKAOUI DE FREITAS,	Maître de conférence, Université de Paris 9 Dauphine
Mme Claire EL MOUDDEN,	Maître de conférence, Université de Paris de Caen
M. Abderrahim OULIDI,	Professeur d'enseignement supérieur, Université Mohammed V Rabat
M. Lionel RAGOT,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre
M. Taoufiq YAHYAOUI,	Professeur d'enseignement supérieur, Université Mohammed V Rabat

Résumé :

Cette thèse propose une évaluation du système de retraite au Maroc et de son processus de réforme en cours, en utilisant un modèle de microsimulation dynamique. Elle s'articule autour de deux parties distinctes et complémentaires qui nous permettent de construire le scénario d'extension de la couverture retraite pour les travailleurs non-salariés.

Une première partie où nous commençons par étudier la nature de l'évolution démographique à laquelle est confronté le système de retraite, la façon dont les réformes passées ont essayé d'y répondre et les points non résolus. Ensuite, nous effectuons, à partir de données du Haut-Commissariat au Plan, une étude empirique qui permet de mesurer l'emploi informel, d'identifier ses caractéristiques, ses déterminants et de s'interroger sur ses raisons d'être, à savoir son caractère subi ou choisi.

La deuxième partie de cette thèse consiste dans un premier temps, à décrire tout le travail réalisé au niveau de la construction du modèle de microsimulation dynamique. Nous élaborons alors une explication détaillée des étapes et techniques adoptées et rédigées en langage R, en utilisant des outils de programmation mis au point pour la réécriture du modèle Destinie de l'INSEE. Par la suite, nous proposons une évaluation de la dernière réforme paramétrique de la Caisse Marocaine des Retraites (2016), en la confrontant aux évolutions projetées en simulation à l'aide du modèle programmé. Enfin, nous utilisons le même modèle pour simuler des options de réformes afin de créer une couverture retraite pour les travailleurs informels.

Mots clés Retraites – microsimulation - Extension de la couverture sociale – Emploi informel

Directeur de thèse : Alain AYON LE KAMA, Professeur

Laboratoire : EconomiX

Thèse soutenue à l'Université de Paris Nanterre

Développement, dynamiques démographiques et environnement dans les Petits Etats Insulaires des Caraïbes.

Composition du jury proposé :

M. Mouez FODHA,	Professeur des Universités, Université de Paris 1
Mme Natacha RAFFIN,	Professeur des Universités, Université de Rouen
M. Augustin PEREZ-BARAHONA,	Professeur des Universités, Université de Cergy Pontoise
M. Ingmar SCHUMACHER,	Professeur des Universités, IPAG Business Scholl luxembourg
M. Fabien PRIEUR,	Professeur des Universités, Université de Montpellier
M. Alain AYONG LE KAMA,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre
Mme ETNER Johanna,	Professeur des Universités, Université de Paris Nanterre

Résumé :

Les Petits Etats Insulaires en Développement (PEID) des Caraïbes font face à des défis pour soutenir leur croissance, du fait de leurs vulnérabilités économiques et environnementales. En mobilisant des analyses théoriques et numériques, cette thèse examine la situation de ces PEID en se concentrant sur les interactions entre démographie et limites environnementales. Ainsi, j'étudie la migration et les rémittences, qui sont centrales pour ces pays, avec les pollutions locales et le changement climatique.

Premièrement, l'impact des rémittences sur les choix d'épargne, de fertilité ou d'éducation étant peu étudiés, je traite ce sujet en intégrant une analyse des stratégies familiales dans un contexte migratoire. Je démontre que les gains potentiels provenant de transferts intergénérationnels ou de rémittences, dépendent de mécanismes liés à l'accumulation des capitaux humain et physique. Deuxièmement, l'accumulation de capital humain dépend aussi de l'environnement dans lequel les agents évoluent. J'étudie donc, les interactions entre exposition à la pollution pendant l'enfance et gains de la migration. Dans ce contexte, de nouvelles conditions apparaissent pour obtenir une amélioration de la croissance économique avec la migration et une politique environnementale s'avère nécessaire.

Enfin, les PEID doivent s'adapter au changement climatique pour assurer leur développement, ce qui est coûteux. J'étudie alors la migration comme méthode alternative d'adaptation au changement climatique. Cette dernière permettant d'accéder à des rémittences pour financer l'adaptation conventionnelle, il s'agira d'établir à quelles conditions il y a substituabilité ou complémentarité entre ces deux stratégies.

Mots clés Croissance économique, Développement soutenable, PEID des Caraïbes, Démographie, Environnement, Migration

Directeur de thèse : Lionel RAGOT, Professeur

Laboratoire : EconomiX

Thèse soutenue à l'Université de Paris Nanterre

Essais empiriques sur l'évaluation de la politique Européenne de recherche et développement

Composition du jury proposé :

Mme Corinne AUTANT-BERNARD,	Professeur des Universités, Université de St-Etienne
M François DELBOT,	Maître de conférences, Université Paris Nanterre Rouen
M. Emmanuel DUGUET,	Professeur des Universités, Université de Paris Est Créteil
M. Gaétan LE CHAT,	Chef de projet R&D, FRS Consulting
M. Angelo SECCHI,	Professeur des Universités, Université de Paris 1
M. Lionel RAGOT,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre
Mme Nadine LEVRATTO,	Directrice CNRS, Université de Paris Nanterre

Résumé :

Cette thèse propose d'utiliser un cadre empirique pour évaluer la politique européenne en matière de Recherche et Développement. Le Programme-Cadre (PCRD), qui incarne l'action européenne dans ce domaine, est au coeur de l'analyse. L'objectif est de trouver des preuves d'efficacité. Dans ce but, trois analyses sont présentées.

Après avoir appliqué des méthodes d'analyse des réseaux et de théorie des graphes sur le réseau de collaboration formé par les projets financés, des tests de résilience et d'efficacité sont réalisés pour déterminer si le PCRD aide à l'émergence d'un Espace Européen de la Recherche intégré et propice à la recherche et l'innovation.

Un regard complémentaire sur l'efficacité du programme est fourni par une seconde analyse orientée projet. Une attention toute particulière est accordée à identifier comment la structure des projets collaboratifs, caractéristiques des partenaires, interactions internes et externes et effets réseau, influencent la création de connaissances.

Une ultime analyse micro-fondée, nous permet d'interroger l'impact du PCRD sur les performances des entreprises bénéficiaires. Trois performances économiques sont investiguées: la solvabilité, la productivité et la rentabilité des entreprises soutenues. Il s'agit d'établir si le PCRD stimule l'innovation et la croissance ou s'il constitue un goulet d'étranglement. Enfin, une comparaison est faite entre le PCRD et le programme EUREKA, qui ont deux structures radicalement opposées, afin de déterminer laquelle des deux structures est la plus favorable à la croissance des entreprises.

Mots-Clés : Evaluation de Politique Publique, Politique de R&D collaborative, Inférence causale, Analyse réseau

Directeur de thèse : Marc BAUDRY, Professeur

Laboratoire : EconomiX

Thèse soutenue à l'Université de Paris Nanterre

Le Rouge et le Vert, Essais sur l'économie de l'information dans le marché de l'habitat durable.

Composition du jury proposé :

M. Jean Christophe POUDOU	Professeur des Universités, Université de Montpellier
Mme Katheline SCHUBERT,	Professeur des Universités, Université Paris 1
M. François CREUZET,	Directeur Adjoint, Entreprise
M. Laurent DEMANT-BOEMONT,	Professeur des Universités, Université Rennes 1
Mme Meglena JELEVA,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre
M. Marc BAUDRY,	Professeur des Universités, Université de Paris Nanterre

Résumé :

Afin de combler le 'fossé' de l'efficacité énergétique, l'Union européenne a introduit les Certificats de Performance Énergétique. Face aux multiples défaillances informationnelles entravant le développement de bâtiments plus sobres en énergie, cette étiquette énergie permettrait de réduire d'une part l'incertitude sur la qualité énergétique et d'autre part l'asymétrie d'information entre vendeurs et acheteurs sur le marché immobilier.

Cependant, l'information demeure un bien économique complexe, imparfaitement utilisé par les agents économiques réels. Cette thèse examine la valeur de l'information dans le marché de l'habitat durable, en combinant des approches théoriques, empiriques et expérimentales. Tout d'abord, la perception du Diagnostic de Performance Énergétique est étudiée à travers une enquête sur un échantillon représentatif de la population française. Nous mettons en évidence une efficacité cognitive nuancée pour l'étiquette. Une partie de la population l'ignore, mais les sujets attentifs utilisent bien l'étiquette pour réviser leurs croyances sur la qualité énergétique. En second lieu, nous apportons la preuve de la capitalisation de cette information dans les prix de l'immobilier sur deux régions françaises. Les maisons à basse consommation énergétique présentent, *ceteris paribus*, une prime verte significative qui correspond aux estimations technico-économiques des coûts de rénovation associés. En dépit de cette 'valeur verte', le rythme des rénovations énergétiques reste lent sur le marché français : l'information véhiculée par l'étiquette énergie ne réduit pas l'incertitude sur les résultats des opérations de rénovation. Dans un troisième temps, nous montrons à travers un modèle d'options stratégiques que cette incertitude peut retarder les décisions d'investissement, voire empêcher leur diffusion. Ainsi, quatrièmement, nous étudions via une expérience en laboratoire la disposition-à-payer des individus pour obtenir de l'information, mettant en évidence qu'elle pourrait dépasser largement sa prédiction théorique. Néanmoins, les effets positifs d'une information payante pourraient être annihilés par plusieurs biais cognitifs, nécessitant une régulation des marchés de l'information.

Mots-Clés : Information, Comportement, Efficacité énergétique, Innovation.

Directeur de thèse : Valérie MIGNON, Professeur

Laboratoire : EconomiX

Thèse soutenue à l'Université de Paris Nanterre

Dynamique temporelle et distribution spatiale des revenus en France : croissance des disparités ou convergence

Composition du jury proposé :

M. Christophe HURLIN	Professeur des Universités - Université Orléans
Mme Julie LE GALLO,	Professeur des Universités - Institut SC AGR ALIMENT ENVIR DIJON AGROSUP D
Mme Nadine LEVRATTO,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre.
Mme Sonia PATY,	Professeur des Universités, Université Lyon 2
M. Valérie MIGNON,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre

Résumé :

La présente thèse choisit d'étudier les disparités de revenus à partir de deux mailles différentes et complémentaires : (i) entre groupes d'individus partageant des périodes de temps et (ii) entre groupes d'individus partageant un même territoire. Notre objectif est d'analyser les mécanismes économiques engendrant des disparités de revenus à la fois temporelles et spatiales et d'étudier les moyens disponibles afin d'y remédier. La thèse se décompose en trois chapitres au sein desquels nous avons principalement recours à l'outil statistique sur le cas français afin de répondre aux problématiques posées.

L'aspect des disparités temporelles de revenus fera l'objet du premier chapitre où nous étudions l'interaction entre les multiplicateurs budgétaires et la dette publique dans la mesure où ils constituent les deux outils principaux permettant de lisser le revenu dans le temps et présentent des enjeux à la fois à court et long termes. Nous cherchons plus précisément à identifier quels sont les meilleurs instruments et le "meilleur" contexte économique afin d'amorcer une réduction du ratio de dette publique. Nous mettons en évidence que le recours à des politiques d'austérités budgétaires en période de récessions économique peut vraisemblablement accroître le ratio de dette publique.

Le deuxième chapitre est consacré à la mesure et la caractérisation du phénomène de convergence entre les territoires français. En particulier, nous répondons aux questions suivantes : (i) existe-t-il un phénomène de convergence ? (ii) Le processus de convergence est-il linéaire ? (iii) La convergence est-elle uniforme sur l'ensemble du territoire ? Nous répondons par l'affirmative à ces trois questions, cela suscite donc un questionnement quant aux raisons engendrant une hétérogénéité spatiale des vitesses de convergence.

Enfin, le troisième chapitre a pour objet l'identification des déterminants de la convergence spatiale. En particulier, nous souhaitons mettre en évidence les facteurs encourageant la convergence spatiale et, au contraire, ceux qui la freinent. Nous montrons alors que l'hétérogénéité des territoires en termes d'accès aux différents marchés extérieurs est un facteur important dans l'explication des différents niveaux de convergence observés à travers le territoire français.

Directeur de thèse : Laurence SCIALOM,
Codirecteur : Camille CORNAND,

Laboratoire : EconomiX

Thèse soutenue à l'Université de Paris Nanterre

Une analyse de la régulation bancaire par le marché après la crise – La discipline de marché contre-attaque

Composition du jury proposé :

M. Vincent BOUVATIER	Professeur des Universités, Université de Paris 12
M. Jean-Charles ROCHET,	Professeur d'enseignement supérieur, Université de Genève
Mme Eve CHIAPELLO,	Directeur d'études, EHESS
Mme Oléna HAVRYLCHNYK,	Professeur des Universités, Université Paris 1
Mme Laurence SCIALOM,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre
Mme Camille CORNAD,	Directrice de recherche, Université de Lyon

Résumé :

La crise de 2007-2008 peut être interprétée comme l'échec de la discipline de marché. Les renflouements externes et les politiques monétaires non conventionnelles sont le signe d'un tel échec. Après la crise, la réglementation bancaire a donc été modifiée en profondeur. Toutefois, une large place est toujours accordée à la discipline de marché. L'objet de cette thèse est d'étudier de quelle façon la discipline de marché a été réactivée dans la période récente. L'accent mis sur la transparence de l'information financière et la question du renflouement interne constituent les deux principales voies de la réactivation de la discipline de marché. La première partie de cette thèse est ainsi consacrée à une analyse de la relation entre divulgation de l'information financière, transparence et stabilité financière. Nous montrons, en particulier, que les relations entre ces trois termes sont ambiguës, de sorte qu'il n'est pas possible de promouvoir la discipline de marché seulement au travers d'exigences en matière de divulgation de l'information. Dans la deuxième partie de cette thèse, nous nous intéressons à l'impact sur le comportement des banques de la façon avec laquelle l'information financière est produite, c'est-à-dire à l'impact des normes comptables. La troisième partie de cette thèse étudie de quelle manière la discipline de marché pourrait, ou non, être efficacement mise en place *via* des exigences réglementaires en termes d'obligations contingentes convertibles (cocos). Nous montrons que la volonté de réactiver la discipline de marché au travers d'instruments financiers complexes comme les cocos constitue un dangereux oubli de l'histoire tant c'est la complexité de la finance qui a été à l'origine de la crise de la fin des années 2000.

Mots clés

Discipline de marché ; banques ; réglementation financière

Directeur de thèse : Mme Cécile COUHARDE,

Laboratoire : EconomiX

Thèse soutenue à l'Université de Paris Nanterre

Trois Essais sur la Pauvreté et le Bien-Être dans les Pays en Développement

Composition du jury proposé :

Mme Roxana MAURIZIO,
M. Akiko SUWA EISENMANN,
Mme Cécile COUHARDE,
M. Philippe DE VREYER,
M. Antoine TERRACOL,

Professeur des Universités, Université de Buenos Aires
Directeur de recherche, INRA Ecole d'Economie de Paris
Professeur des Universités, Université Paris Nanterre
Professeur des Universités, Université Paris Dauphine.
Professeur des Universités, Université Paris 8

Résumé :

Les différents travaux développés dans cette Thèse visent à fournir une meilleure compréhension des déterminants de la pauvreté et du bien-être dans les pays en développement. Ce faisant, ils permettent de suggérer plusieurs pistes permettant d'atteindre les deux premiers objectifs du Programme de Développement Durable à l'horizon 2030 élaboré par les Nations Unies. En partant de données macroéconomiques, et en approfondissant notre analyse à l'aide de données au niveau des ménages, cette Thèse explore les types de privations sociales qui caractérisent la pauvreté, ainsi que les principaux facteurs influençant certaines de ces privations telles que la santé nutritionnelle des enfants. La Thèse débute par une étude macroéconomique couvrant 64 pays en développement, se poursuit par une analyse reposant sur des données d'enquête relatives au Guatemala, et se termine par une évaluation de l'impact d'un programme de santé mis en œuvre par la Fondation FUNDAP dans les régions occidentales du même pays en utilisant des données individuelles plus spécifiques. Plus précisément, le premier Chapitre analyse la relation entre aide au développement et réduction de la pauvreté, un sujet sur lequel les études existantes n'ont pas débouché jusqu'à présent sur des résultats tranchés. Le Chapitre 2 vise à comprendre et à évaluer dans quelle mesure le développement de la production d'huile de palme au Guatemala (secteur agro-exportateur) contribue à accroître l'insécurité alimentaire, mesurée ici par une plus forte dénutrition observée chez les enfants. La dernière étude développée dans le troisième et dernier Chapitre cherche à évaluer les incidences de la mise en place d'un programme nutritionnel dans l'Ouest du Guatemala, appelé « Volontaires en Santé », qui opère au niveau des communautés et vise à renforcer les capacités des individus (90% de femmes) en leur donnant une formation ciblée sur la nutrition des enfants et les soins médicaux de base.

Mots clés Aide au Développement, Huile de Palme, Malnutrition Infantile, Objectifs de Développement Durable, Pauvreté et Programme de Santé

NOAH Alphonse

Date de soutenance : 12/12/2019

Directeur de thèse : Michel BOUTILLIER,

Laboratoire : EconomiX

Thèse soutenue à l'Université de Paris Nanterre

Stabilité bancaire, digitalisation financière, économie informelle et catastrophes naturelles

Composition du jury proposé :

M. Jean Louis COMBES,	Professeur des Universités, Université Clermont
M. Michael BREI,	Maitre de conférence HDR, Université de Lille 1
M. Olivier DE BANDT,	Professionnel, Banque de France
M. Michel BOUTILLIER,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre.
M. Luc JACOLIN,	Professionnel, Banque de France.
Mme Laetitia LEPETIT	Professeur des Universités, Université de Limoges
M. Laurent WEILL,	Professeur des Universités, Université Strabourg 3

Résumé :

Cette thèse propose quatre essais empiriques portant respectivement sur la stabilité bancaire, la digitalisation financière, l'économie informelle et les catastrophes naturelles. Ces thèmes représentent tous des enjeux de politique économique. Le premier chapitre s'intéresse à l'impact de la concurrence bancaire sur le risque de crédit en Afrique subsaharienne. Nous montrons que le développement de la concurrence est susceptible à la fois d'améliorer et de dégrader la qualité des portefeuilles bancaires. Le deuxième chapitre examine si la rapide expansion des services financiers mobiles contribue à réduire le poids du secteur informel dans les pays émergents et en développement. Nos résultats indiquent notamment qu'une telle innovation financière peut être considérée comme un puissant outil de formalisation des économies. Le troisième chapitre étudie, pour sa part, l'effet de l'éducation sur l'économie informelle en Afrique. Nous soulignons ici l'intérêt d'un système éducatif équilibré entre l'enseignement général et l'enseignement professionnel pour faire reculer la taille de l'économie informelle. Le dernier chapitre traite des déterminants des catastrophes naturelles. Il met en lumière le rôle des conditions climatiques, du réchauffement de la planète, et des facteurs économiques et structurels dans l'incidence des catastrophes naturelles.

Mots clés Stabilité bancaire ; Concurrence bancaire ; Services financiers mobiles ; Économie informelle ; Éducation ; Catastrophes naturelles).

Directeur de thèse : M. Michel BOUTILLIER,

Laboratoire : EconomiX

Thèse soutenue à l'Université de Paris Nanterre

L'impact du caractère systémique des banques coopératives sur leur pérennité économique et sociale

Composition du jury proposé :

M. Vincent BOUVATIER,	Professeur des Universités, Université Paris 12
Mme Esther JEFFERS,	Professeur des Universités, Université de Picardie
M. Jean-Noël ORLY,	Professeur des Universités, Université de Lorraine
M. Michel BOUTILLIER,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre.
M. Olivier PASTRE,	Professeur des Universités, Université Paris 8
Mme Nadine RICHEZ-BAATTISTI,	Maître de conférence, Université Aix Marseille

Résumé :

La logique historique voudrait que les banques coopératives soient à la pointe des pratiques sociales et responsables tout en demeurant viables économiquement. Cependant, avec les nombreuses mutations qu'ont connu les banques européennes depuis quelques décennies, il n'est pas certain que les banques coopératives demeurent performantes tant au niveau social qu'économique. Dans ce cadre, nous effectuons des études comparatives entre les banques coopératives et les banques non coopératives sur l'aspect économique et l'aspect social à travers l'analyse de leur performance, de leur résilience et de leur responsabilité sociétale (RSE). Compte tenu des divers modèles coopératifs existants -- entre ceux qui demeurent décentralisés et ancrés sur le local, et ceux qui s'alignent sur les pratiques des banques universelles -- on tient compte du caractère systémique des banques pour considérer une partie de leur hybridation. De plus, partant de la particularité du climat économique et financier dans lequel opèrent les institutions financières depuis quelques années, il était naturel de distinguer les effets de la crise financière de 2008 des effets de la crise des dettes souveraines en Europe.

Mots clés

Banques coopératives ; banques systémiques ; crise financière de 2008 ; crise des dettes souveraines en Europe ; hybridation ; performance ; résilience ; responsabilité sociétale des entreprises (RSE).

SCIENCES DE GESTION

BALECH Sophie

Date de soutenance : 09/07/2019

Directeur de thèse : Christophe BENAVENT

Laboratoire : CEROS Centre d'Etudes et de Recherches sur les Organisation et la Stratégie

Thèse soutenue à l'Université de Paris Nanterre

L'institutionnalisation des plateformes : les cas d'Airbnb et Uber à Paris

Composition du jury proposé :

Mme Valentina CARBONE,	Professeur des Universités, l'ESCP Europe
M. Jean-Fabrice LEBRAY,	Professeur des Universités, Université de Lyon 3
Mme Pauline DE PECHPEYROU,	Professeur des Universités, Université Paris 9
M. Jean-François LEMOINE,	Professeur des Universités, Université Paris 1
Mme Paola TUBARO,	Chargée de recherche au CNRS, I.N.R.I.A
M. Christophe BENAVENT	Professeur des Universités, Paris Nanterre

Résumé :

À partir d'une étude de cas construite autour de l'analyse des discours produits par les différents acteurs des champs institutionnels étudiés (le champ de l'hébergement touristique pour Airbnb, celui du transport public particulier de personnes pour Uber), nous cherchons à mettre en évidence les stratégies des plateformes pour se constituer une place dans l'espace social.

Nous mobilisons différentes grilles d'analyse pour comprendre les stratégies mises en œuvre par Airbnb et Uber : la dynamique des écosystèmes d'affaires des plateformes développée par la recherche en management stratégique, la grille de lecture du mégamarketing définie par Kotler en 1986, la théorie néo-institutionnelle et ses derniers développements concernant le travail institutionnel et la question de la légitimité développée en particulier par Suchman (1995).

Airbnb et Uber ont mobilisé chacune à leur manière les compétences de mégamarketing pour constituer leur écosystème d'affaires et leur système de légitimité, véritable support à leur conquête institutionnelle. Ces différentes expressions de leurs stratégies s'incarnent aussi dans le processus de travail institutionnel, tourné vers la négociation pour Airbnb et vers la défiance pour Uber. Les résultats du processus institutionnel ont des similarités entre les cas : constitution des systèmes de légitimité nécessaires à l'interprétation du rôle de ces deux plateformes, reconnaissance par la loi des activités permises par les plateformes et de leurs versants producteurs, ajustement des offres des professionnels établis.

Ce travail permet d'entrevoir un modèle de cycle de vie des plateformes, prenant en compte les dynamiques propres à ces formes organisationnelles ainsi que celles découlant du travail institutionnel et de leur quête de légitimité.

Mots-Clés : plateforme ; institutionnalisation ; légitimité ; analyse quantitative des données textuelles ; Airbnb ; Uber

BOUHAKKOU Léa

Date de soutenance : 06/12/2019

Directeur de thèse : Didier FOLUS, Professeur des Universités

Laboratoire : CEROS Centre d'Etudes et de Recherches sur les Organisation et la Stratégie

Thèse soutenue à l'Université de Paris Nanterre

« **Essais sur les investissements, la gestion de portefeuille et les pensions** »

Composition du jury proposé :

M. Kose JOHN,	Professeur des Universités, New York University, USA
M. Pascal GRANDIN,	Professeur des Université, Université de Lille 2
M. Alain COEN,	Professeur d'enseignement supérieur, Université du Québec à Montréal
M. Didier FOLUS,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre

Résumé :

Cette thèse étudie la stabilité financière des systèmes de retraite, le financement des retraites ainsi que les stratégies d'allocation de portefeuille optimales pour la gestion de l'épargne retraite. La stabilité financière des systèmes de retraite est une condition nécessaire afin que ces derniers puissent remplir leurs objectifs de redistribution des richesses, d'assurance contre les risques, de lissage de la consommation ainsi que de garantie d'une sécurité financière aux personnes retraitées. Cette thèse met l'accent sur les propriétés de diversification et de hedging intrinsèques au système de retraite par répartition. Le mix optimal entre système de retraite par répartition et système de retraite par capitalisation est ensuite abordé dans le cadre d'un modèle stochastique de gestion de portefeuille ; d'abord dans le cadre une modélisation moyenne variance puis dans le cadre d'une modélisation linéaire exponentielle. Des solutions théoriques et estimations empiriques sont présentées pour un échantillon de plusieurs pays couvrant une période allant de 1897 jusqu'à 2016. La dernière partie de la thèse traite des allocations optimales de portefeuille de l'épargne retraite ; deux nouvelles mesures d'évaluation des stratégies de retraites sont introduites. Ces mesures sont construites de façon à pallier aux manquements des mesures d'évaluation déjà existantes dans la littérature. Cette thèse présente plusieurs intérêts à la fois académiques, mais aussi en termes d'investissement et de politique économique.

Mots-Clés : Gestion de portefeuille ; gestion des risques ; allocation d'actifs ; investissements ; retraites ; fonds de pension.

LECONTE Mélodie

Date de soutenance : 28/11/2019

Directeur de thèse : Eric PEZET, Professeur des Universités

Laboratoire : CEROS Centre d'Etudes et de Recherches sur les Organisation et la Stratégie

Thèse soutenue à l'Université de Paris Nanterre

Approche pragmatiste de la mobilité inter-organisationnelle. Etude à partir de 21 cas d'analyse biographique.

Composition du jury proposé :

Mme Chloé GUILLOT SOULEZ,	Maitre de conférences- HDR, Université Lyon 3
M. Ewan OIRY,	Professeur d'enseignement supérieur, Université du Québec à Montréal
M. Franck BRILLET,	Professeur des Universités, Inspecteur Générale Education Nationale
M. Etienne MACLOUF	Professeur des Universités, Université La Rochelle
Mme Fanny POUJOL,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre
M. Eric PEZET,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre

Résumé :

Etude de cas analyse biographique.

MURTADA Dima

Date de soutenance : 19/03/2019

Directeur de thèse : Éric PEZET

Laboratoire : CEROS Centre d'Etudes et de Recherches sur les Organisation et la Stratégie

Thèse soutenue à l'Université de Paris Nanterre

L'implication dans la création normative en milieu de travail : étude d'une entreprise d'installation et de maintenance de matériel électrique et thermique

Composition du jury proposé :

M. Frédéric GAUTIER,	Professeur des Universités, Université Paris 1
Mme Anne MIONE,	Professeur des Université, Université Montpellier 1
M. Alan MCKINLAY,	Professeur d'enseignement supérieur, Université Newcastle
Mme Geneviève MUSCA,	Maître de Conférences, Université Paris Nanterre
M. Ewan OIRY,	Professeur d'enseignement supérieur, Université du Québec à Montréal
Mme Liliane RIOUX,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre
M. Eric PEZET	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre

Résumé :

La demande La création des normes au sein des organisations est un phénomène assujetti aux influences sociales, aux interactions entre les individus, aux négociations entre acteurs et à la diffusion des innovations. L'individu a une place centrale dans ce phénomène, que ce soit par l'initiation d'une nouvelle norme, son acceptation ou sa diffusion. La contribution des individus à la création normative est pourtant peu étudiée par la littérature. Notre recherche propose d'isoler des cas d'implications individuelles envers la création de normes spécifiques. L'objectif étant de saisir la richesse des apports des individus à cette création et de mieux comprendre les raisons derrière leurs actions en faveur d'une nouvelle norme. La recherche présente la formation de l'implication sous la forme d'un processus comportant trois phases : la remise en cause du statu quo, l'évaluation positive de l'implication et la manifestation de l'implication par des actions et des comportements en faveur de la nouvelle norme. Ce processus est traversé par des déterminants affectifs et cognitifs chez les individus et est favorisé par des facteurs d'ordre personnel, interpersonnel, sociétal et organisationnel.

Mots-Clés : implication des salariés, approche processuelle, création des normes, changement des normes, secteur du bâtiment

SOCIOLOGIE

CAL Téresa

Date de soutenance : 16/10/2019

Directeur de these :

M. Rapaël LIOGIER, Professeur

Laboratoire :

SOPHIAPOL – Sociologie et Philosophie
Politiques

Thèse soutenue en cotutelle à l'Université Paris Nanterre

Diversité culturelle et égalité. Pour une approche dialogique

Composition du jury proposé :

M. Stéphane DUFOIX	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre
M. Mattéo GIANNI,	Professeur des Universités, Université de Genève
Mme Sophie GUERARD DE LATOIR,	Maître de conférences, Université Paris 1
M. Raphaël LIOGIER,	Professeur des Universités, Université Aix en Provence
M. Michel TERESTCHENKO,	Maître de conférences, Université de Reims
M. Michel WIEVIORKA	Directeur d'études, EHES Paris

Résumé :

Dans les démocraties libérales, la question de la gestion de la diversité culturelle fait toujours débat. Les politiques publiques du multiculturalisme, des droits culturels, de la super-diversité ou encore de l'interculturel ne parviennent pas à réconcilier les particularités culturelles et les principes universels au cœur du libéralisme, en particulier celui de l'égalité. Cet échec est dû, selon nous, à l'approche dialectique sous-jacente à la philosophie libérale, qui repose sur les principes de la logique formelle : identité, non-contradiction et exclusion d'un tiers.

Ainsi, nous avançons une approche dialogique de la diversité culturelle, qui permet de penser deux concepts qui s'opposent – diversité et égalité – comme des idées qui collaborent et se complètent. Premièrement, par la notion de dialogue de l'herméneute Gadamer, qui propose de comprendre l'autre à partir de ses propres préjugés pour arriver à une fusion d'horizons. Deuxièmement, à travers la proposition du pluralisme culturel de Kallen, philosophe américain du premier pragmatisme.

À partir de l'œuvre de ces deux philosophes, nous dégageons huit lignes directrices pour une gestion dialogique de la diversité culturelle : des réponses contextuelles, transformatrices et conçues comme une construction commune, qui seraient fondées sur l'expérience pratique, le dialogue et la tradition et qui constitueraient un exercice démocratique au sein d'un processus infini.

Mots-Clés :

Diversité, Egalité, Gadamer, Pragmatisme, Multiculturalisme, Interculturel

Directeur de thèse : M. Philippe COMBESSIE, Professeur

Laboratoire : SOPHIAPOL – Sociologie et Philosophie Politiques

Thèse soutenue en cotutelle à l'Université Paris Nanterre

Le vécu du diagnostic et de la phase thérapeutique initiale par les personnes atteintes de pathologies cancéreuses : Quels rôles pour la médecine générale au prisme des inégalités sociales de santé ?

Composition du jury proposé :

Mme Martine BUNGENER,	Directrice de Recherche - HDR- C.N.R.S
M. Olivier HERMINE,	Professeur des Universités, Université Paris 1 Sorbonne
M. Yann BOURGUEIL,	Directeur de Recherche - EHESPS CNAMTS Saint Denis
M. Olivier SAINT-LARY,	Professeur des Universités, Université Versailles Saint Denis
M. Anne VEGA,	Chercheuse – HDR- , Université Versailles Saint Denis
M. Philippe COMBESSIE,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre

Résumé :

Le médecin généraliste est le principal acteur de l'organisation des soins primaires, telle que la précisent les textes en vigueur, aussi bien sur le plan national qu'international. Son rôle dans la prise en charge des patients atteints de cancer reste pour autant à la fois fluctuant, en fonction principalement de la position sociale des patients, et difficile à cerner, tant sur le plan temporel que contextuel.

Un emboîtement d'études a été réalisé pour tenter de mieux comprendre le rôle du médecin généraliste dans la prise en charge initiale du cancer, c'est-à-dire de la période diagnostique à la phase thérapeutique à proprement parler. Une première étude qualitative menée auprès de 83 *personnes atteintes de pathologies cancéreuses* (PAPC) a permis de cerner les principales modalités d'utilisation du système de soins et de définir quels rôles le médecin généraliste pouvait prendre au cours de ces situations. Un deuxième volet qualitatif mené auprès de professionnels de santé, dont des médecins généralistes, a permis de clarifier ces rôles, tandis qu'un volet quantitatif a été mené pour décrire à partir de dossiers de patients atteints de cancer les modalités du recours au médecin généraliste. Les trajectoires de PAPC étaient d'autant plus marquées par les logiques d'endurance qu'elles étaient socialement défavorisées ou issues de milieux populaires. Nous avons également observé comment les difficultés liées au travail du patient étaient grevées par des logiques d'intersectionnalité.

D'une absence complète dans les trajectoires de certaines PAPC à un rôle majeur pour d'autres, la découverte du cancer et dans le suivi durant la phase thérapeutique initiale, définir le rôle que peut prendre le médecin généraliste demande à analyser l'ensemble du spectre d'intervention possible, dont l'hétérogénéité reste la règle. Il n'en reste pas moins qu'au cours des deux principaux temps que sont la phase péri-diagnostique et la phase thérapeutique initiale, le médecin généraliste se définit par la pratique d'une médecine d'interface. Cette interface est temporelle, permettant d'accompagner la PAPC dans la rupture biographique particulièrement lourde de conséquence dans la pathologie cancéreuse. Mais elle est aussi spatiale, pouvant accompagner la PAPC dans l'adressage

vers l'équipe de soins oncologiques, puis lorsque les traitements anti-cancéreux sont utilisés, vers les professionnels en charge de cette spécificité.

Comme toute interface, elle n'est visible pour les PAPC qu'au moment où elle est traversée et demeure dans l'ombre avant et après, à domicile et à l'hôpital. L'enjeu devient alors celui de la communication, où comment le médecin généraliste est en capacité, par ses connaissances, ses compétences, sa posture et ses mots de tisser des liens suffisamment forts pour aider le patient dans sa quête de guérison et dans son travail de reconstruction à la fois physique, psychologique et social.

Mots-Clés : Cancer, diagnostic, retard diagnostique, médecine générale, inégalités sociales de santé, organisation du système de santé

EYENGA Georges Macaire Clément

Date de soutenance : 08/03/2019

Directrice de thèse : M. Philippe COMBESSIE, Professeur

Laboratoire : SOPHIAPOL – Sociologie et Philosophie Politiques

Thèse soutenue en cotutelle à l'Université Paris Nanterre

Politiques pénales et enfermement carcéral au Cameroun. Socio-anthropologie de la punition en contexte de démocratisation

Composition du jury proposé :

M. Frédéric LE MARCIS	Professeur des Universités - Ecole Normale Sup Lyon Ens DE LYON
Mme Marie MORELLE,	Maître de Conférences HDR - Université Paris 1
Mme GA,	Chercheuse, Université Paris Nanterre
Mme Florence BERNAULT,	Professeur des Universités, Sciences Politiques
Philippe COMBESSIE,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre
M. Pierre SAUVETRE,	Maître de Conférences- Université Paris Nanterre

Résumé :

Pour réprimer le crime qui menace sa sécurité intérieure, chaque société invente des mécanismes punitifs sur la base de valeurs, de croyances et de représentations partagées. Ce fut le cas de l'invention du modèle-prison en Europe au 18^e siècle, forme instituée qui bouleverse l'économie des peines tout en affirmant sa capacité à voyager ailleurs. En considérant la prison pénale comme *modèle-voyageur*, cette thèse analyse son rôle et sa place dans la gestion de l'État au Cameroun. Elle tente d'objectiver deux questions fondamentales de la socioanthropologie de l'enfermement carcéral à savoir « *pourquoi* » et « *comment* » celui-ci est mobilisé en contexte de démocratisation. Pour y répondre, l'analyse se consacre à l'historicité des politiques pénales et pénitentiaires. Sont ainsi passés au crible de la réalité, le choc pénal du moment colonial, la réappropriation de la prison par l'État postcolonial, l'avènement de la démocratisation et son impact sur le regard punitif. Par la suite, l'analyse s'intéresse à la construction de l'État pénal dans un contexte d'émergence de ce que certains appréhendent en termes de « *société du risque* ». À cet effet, elle rend compte du contexte pertinent d'insécurité et des contre-réactions de l'État, des organisations internationales et des associations locales. Enfin, l'analyse dissèque au scalpel les rapports entre la prison et la société libre, et ce faisant, aborde la question des problèmes sociaux qui la minent, des autres lieux de production de la justice, ainsi que les fonctions sociales et politiques qu'elle remplit. Les constats qui se dégagent de cette recherche posent la nécessité pour les sociétés contemporaines de réinventer la punition.

Mots-Clés : politique pénale, prison, enfermement carcéral, démocratisation, État pénal, fonction sociale, Cameroun.

LECOLLE François

Date de soutenance : 18/11/2019

Directeur de thèse :

M. François VATIN, Professeur

Laboratoire :

IDHES : Institutions Dynamiques Historiques de l'Economie et de la Société

Thèse soutenue en cotutelle à l'Université Paris Nanterre

Former des animateurs socio-culturels : le projet et le marché

Composition du jury proposé :

M. LEBON Francis,	Maître de conférences - HDR, Université de Paris Est 12
M. CHANIAL Philippe,	Professeur des Universités, Université de Caen
M. Daniel LEPOUTRE,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre
M. François VATIN,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre
Mme Scarlett SALMAN,	Maître de conférences, Université Paris Est Marne La Vallée

Résumé :

Depuis Afin d'exercer leur activité, les animateurs doivent être diplômés, et donc à cette fin suivre une formation. La production des formations, activité qui se veut éducative, est progressivement amenée à se penser en tant qu'activité marchande. L'objet de la thèse est d'en étudier l'économie et d'en éclairer les divers aspects, finances, marchés, acteurs, ressources pédagogiques, régulations, équilibres et évolutions. Le modèle économique des organismes de formation repose sur quatre facteurs déterminants : le flux des animateurs, qui assure une demande continue ; l'utilisation d'une main d'œuvre engagée et à bas coût ; le financement des formations professionnelles par les collectivités territoriales ; des formations dont l'investissement de forme a été réalisé de longue date. L'emprise du marché dilue graduellement leur « programme institutionnel » originel de socialisation et de transformation de la société *via* l'éducation.

Mots-Clés : Formation ; Animation ; Éducation ; Pédagogie ; Marchés ; Programme institutionnel

MERIC Clément

Date de soutenance : 25/03/2019

Directrice de thèse : M. Philippe COMBESSIE, Professeur

Laboratoire : SOPHIAPOL – Sociologie et Philosophie Politiques

Thèse soutenue en cotutelle à l'Université Paris Nanterre

Un cancer... et après ? Trajectoires de maladie et vécu d'hommes atteints d'une tumeur testiculaire

Composition du jury proposé :

Mme Catherine DESCHAMPS,	Maître de conférences - HDR, Université de Paris Val de Seine
Mme Anne VEGA,	Chercheuse HDR, Université Versailles Saint Quentin
M. Philippe BATAILLE,	Directeur d'Etudes - HDR, EHESS Paris
M. Philippe COMBESSIE,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre
M. Alain GIAMI,	Directeur Recherche Emérite, Institut national, santé et recherche médical

Résumé :

Depuis une trentaine d'années, l'oncologie connaît d'importantes avancées thérapeutiques. Le traitement des tumeurs testiculaires en constitue l'exemple-type. Première pathologie cancéreuse de l'homme jeune, elles ont le taux de survie le plus élevé de tous les cancers en France et apparaissent à un moment biographique important sur le plan de l'activité sexuelle, de la procréation et de la vie professionnelle. Mais leur éradication nécessite des thérapeutiques non sans implications en ces domaines ainsi qu'aux niveaux corporel, fonctionnel et psychologique. Les soignés d'une tumeur testiculaire sont donc amenés à s'interroger sur leurs possibilités, capacités ou limites actuelles et futures dans différentes sphères de la vie sociale, une incertitude étant liée aux conditions et choix de vie durant ce cancer et ses traitements, mais aussi et surtout après. C'est ce sur quoi porte cette thèse. Dans un premier temps, elle s'intéresse aux « trajectoires de maladie » (Anselm Strauss) d'hommes atteints d'une tumeur testiculaire ainsi qu'à leurs représentations des pratiques médicales dont ils font l'objet. Dans un second temps, cette thèse s'intéresse au vécu des soignés durant leur cancer et à sa suite aux niveaux sexuel, identitaire, corporel, parental, professionnel et familial. Cette pathologie spécifique apparaît alors comme une situation paradigmatique invitant à une extension prospective. Elle incarne et permet dès à présent de se figurer ce que deviendra l'expérience de nombreux autres cancers : une maladie dont les chances de guérison sont très élevées mais qui laisse des traces plus ou moins importantes, voire définitives, avec lesquelles il faut désormais composer, parfois longtemps, sinon à vie

Mots-Clés : cancer, représentations, santé et sexualité masculines, trajectoire de maladie, vivre avec.

RIDLEY Simon

Date de soutenance : 08/02/2019

Directrice de thèse : M. Anne RAULIN, Professeur

Laboratoire : SOPHIAPOL – Sociologie et Philosophie Politiques

Thèse soutenue en cotutelle à l'Université Paris Nanterre

Les sens de la liberté d'expression : Socio anthropologie comparative des campus de, Berkeley et de Nanterre. Appropriations, retournements, récupérations, recompositions et prolongements des mémoires collectives du FREE SPEECH mouvement du 1964 et du mouvement du 22 mars de 1968

Composition du jury proposé :

Mme Mino MOALLEM,	Professeur d'enseignement supérieur – Universités of Californir - Berkeley.
M. Matei CANDEI,	Directeur de Recherche – Université of Cambridge, Universités, Royaume Uni
Mme Anne RAULIN,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre
M. Christian TOPALOV,	Directeur de Recherche, CNRS - EHESS
M. Christian LAVAL,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre
Mme Caroline ROLLAND-DIAMOND,	Professeur des Universités, Université Paris Nanterre

Résumé :

L'université est une des institutions les plus fortes de l'époque moderne. Lieu d'élection de la contestation, elle peut se retrouver à présent la cible d'attaques sans précédent de l'extrême droite, en particulier aux Etats-Unis. Cette thèse vise à suivre un conflit de définition par le biais d'une ethnographie multisituée, avec comme terrain de recherche la liberté d'expression sur les campus universitaires. En partant d'une sociologie historique comparative du *Free Speech Movement* de 1964 à Berkeley et du Mouvement du 22 Mars de 1968 à Nanterre, une approche socio-anthropologique permet d'examiner une dualisation des mémoires collectives des mouvements étudiants des années 1960. Suivant une démarche inductive, je voyage avec mon terrain dont l'étude inclut une immersion au sein de plusieurs groupes révolutionnaires, l'observation des rites commémoratifs, des attentats, d'une diversité de pratiques autonomes, et s'étend jusqu'à l'inauguration de Trump et le retournement de la liberté d'expression par des groupes d'extrême droite, la montée en puissance de l'*alt-right* et ses spectacles/meetings sur les campus, provoquant une série d'émeutes urbaines. La contextualisation systématique et radicale, la pratique et la généalogie de l'archive, le savoir vécu, alliés à une approche comparatiste latérale, engagent à un travail historique sur l'institution universitaire. À rebours des thèses du capital humain, de la démocratie comme libre marché des idées, je retrace la question de l'émancipation, suivant la création d'une « génération civique » après 1944, jusqu'à son retournement numérique. Cette ethnographie politique incite à (re)penser la sociologie et la pédagogie critique comme contre-discours face à une culture anti-intellectuelle, pour rendre possible une culture commune de l'intelligence démocratique, un héritage choisi et réfléchi

Mots-Clés : *alt-right* ; discours critique ; ethnographie multi-située ; Mai 68 ; militantisme ; racisme

UNIVERSITE PARIS NANTERRE
Ecole Doctorale Economie, Organisations, Société
Bâtiment (A) René REMOND - 3ème étage - Bureaux 322, 301a,
200, avenue de la République - 92001 NANTERRE Cedex
Tél : 33 (0)1 40 97 41 29
Site: <http://eos.parisnanterre.fr>

Cette brochure est gratuite et ne peut être vendue